

### EDITORIAL

En este número de Peri Ápeiron la Revista de Filosofía de la REDIT, la invitación es a contemplar un universo de ideas presentadas desde múltiples cosmovisiones de los pensadores desde la ontología de los filósofos abordados, su interacción con la sociedad, el ambiente y la educación. Este volumen consta de tres secciones artículos de revisión, ensayos y misceláneas que conminan a la reflexión profunda y permanente en la cogitación del pensamiento. Se destaca como valiosa cada contribución, debido a que ofrece una perspectiva actualizada y enriquecedora de los desafíos y oportunidades que enfrentamos en la actualidad.

En la sección de Artículos de Revisión apertura Andrés Bellido filósofo argentino, quien contribuye con la hermenéusis **El Análisis de la vivencia en la obra temprana de Heidegger: de la descripción reflexiva de la conciencia a la comprensión hermenéutica del *Dasein***, enfocada en analizar las condiciones de la constitución del sentido de la vivencia entre lo objetivo y lo subjetivo. En este hilo del pensamiento aparece el autor Otoniell Granados con unas **Reflexiones sobre la dialéctica de Hegel: implicaciones epistémicas en la filosofía educativa**, visionada desde la práctica educativa que comparten México y Venezuela, cuya concreción es el acto de enseñar y aprender en tanto fundamento filosófico hegeliano.

Seguidamente, la pensadora Rosselys Rodríguez desarrolló un **Devenir filosófico transcomplejo: comprensión de la existencia en la sociedad contemporánea**, presenta un marco interpretativo, de un camino ético y transformador para la coexistencia en una realidad de naturaleza dinámica y relacional. El pensador Juan Pérez realizó un **Epítome filosófico y transcomplejo desde una mirada universal e integrativa**, cada una de las teorías filosóficas desarrolladas, interpretan el conocimiento de distintas maneras y puntos de vistas, todos válidos, para la construcción del mundo transcomplejo.

# Peri Ápeiron Revista de Filosofía de la REDIT

Volumen 2. Número 2, Año 2024

En la sección de Ensayos, abre el compás las filósofas argentinas Maria Ayelen Sanchez y Maria Florencia Scholand con **Prácticas, reglas y el riesgo del relativismo: el contextualismo pragmático de Wittgenstein** una reflexión sobre la importancia del concepto de práctica y la necesidad de evitar el relativismo en las formulaciones wittgensteiniana más radicales donde las prácticas y sus técnicas de uso y aplicación de reglas constituyen la fuente de la normatividad, sin embargo se pone en evidencia la necesidad de contar con un criterio mínimo de objetividad para juzgar prácticas y técnicas.

El sociólogo Daniel Román nos persuade con la **Modernidad líquida: una hermenéutica y fenomenología para la reconstrucción de los ideales éticos**, que exige imaginarla y construirla de formas nuevas, creativas y profundamente humanas. Por su parte, la investigadora boliviana Teresa Paniagua describe **los factores intervinientes en la responsabilidad ética desde la filosofía de la otredad**, la cual está fundamentada en la comprensión ancestral de la reciprocidad (ayni) y su aplicación en la vida comunitaria, lo que permite el ejercicio de la libertad desde una perspectiva de responsabilidad colectiva.

La autora Saimerej Rondón, aborda la **fenomenología y creatividad como sinergia para la investigación transcompleja**, que proporcionan un enfoque integral y holístico para la investigación transcompleja. Desde la persovisión de estos tres investigadores: Oscar Fernández, Ender Castillo y Ricardo Chaparro-Tovar presentan a: **Heráclito y la endoepignosemiosis: una aproximación biosemiótica al logos**. Con una interpretación que enriquece la teoría meta compleja del pensamiento biológico, superando el reduccionismo clásico al vincular biosemiótica, ecofilosofía y cibernética. Heráclito anticipó una visión biosemiótica del cosmos, donde la vida es comunicación dinámica, y la endoepignosemiosis ofrece un marco para articular su legado con desafíos contemporáneos. Esta propuesta demanda de enfoques interdisciplinarios para comprender la vida como sistema semiótico y autopoietico.

Como colofón de esta interesante sección la docente y escritora Jersomina

# Peri Ápeiron Revista de Filosofía de la REDIT

Volumen 2. Número 2, Año 2024

Sucre muestra una reflexión intitulada **filosofía de vida saludable, mirado desde la libertad**, relacionada con la toma de decisiones, los cambios que generará en su vida personal y el entorno. Desarrolla un devenir con los filósofos libertarios Sócrates, Voltaire, Kant y Steiner y nuestro héroe de la Libertad Simón Bolívar.

Finalmente, en la sección de Misceláneas Yemny Jiménez nos presenta **El pandillero de Grecia**, Sócrates quien rompió los esquemas impuestos en su época para exponer con libertad sus pensamientos, alumbró los rincones más oscuros de su cerebro. Se concluye esta editorial, con el poema “**Cuan basta el alba fecunda**”, de la autoría de Benny Márquez, quien nos estimula desde la sensibilidad poética a seguir buscando la luz.

En definitiva, *Peri Ápeiron* la Revista de Filosofía de la REDIT, en el presente volumen articula, y se apuntala como un espacio para el diálogo y la reflexión profunda para pensadores y académicos interesados en publicar en las multiversas temáticas donde se imbrique la filosofía como en las ciencias, arte, gerencia, ambiente, investigación, tecnología entre otros campos del saber humano. El comité editorial agradece infinitamente las colaboraciones realizadas por los pensadores nacionales e internacionales. Además, invitamos a todos nuestros lectores a explorar los contenidos de esta edición, así como a participar activamente en la construcción de un mundo más sostenible, inclusivo y filosófico.

Dra. Evelyn Judith Ereú Ledezma.

Coordinadora de *Peri Ápeiron* Revista de Filosofía de la REDIT